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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКО1\/ЯЯ1 влксм
ОСНОВАНА
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА № 18 (10649) СРЕДА, 25 ЯНВАРЯ 1978 г.

ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 

И ПОНЕДЕЛЬНИКА
Цена 2 коп.

сегодня в номере:

2-я стр.
♦ «КАФЕДРА»: ПРОДОЛЖАЕМ РАЗГОВОР О 

ПРОБЛЕМАХ ПОДГОТОВКИ МОЛОДЫХ СПЕ
ЦИАЛИСТОВ

3-я стр.
♦ ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

4-я стр.
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Молодые уральцы, обсудив Письмо ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, решили.

«В ТРЕТЬЕМ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ ТРУДИТЬСЯ ПО-УДАРНОМУ!» дают наказы
дальнейшегокасающиеся

БЫТА

коллективы

туры П. И. Кондаков, дирек-
Карпинскойнизации

коммунист На- упрполиграфиздатаского

ты Совета Союза 
Совета СССР по 
избирательному 
№ 318, первым

Ю. Р. Луковский, председатель Свердловского обкома профсоюза работников куль-

металлургического В. М. Шапуров биографию Б. Н.

ховного Совета СССР Б. Н. Ельцина и дали ему наказы,

председателя, 
облисполкома

меститель
Свердловского

завода рассказал Ельцина.

Верховного 
Серовскому 

округу 
секретарем

графин Л. Демина и гие. Они рассказали о работе,. о том, как
тор Нижнетагильской графин И. Н. Шапкин, ретарь комсомольской

Выступившие затем представители коллективов трудящихся города поддержали выдвижение кандидатом в депутаты Совета Союза Вер-

Ю. В. Шкребнев.
Были приняты социалистиче

ские обязательства коллекти
вов предприятий областной 
службы быта на 1978 год.

ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ

УЛУЧШИТЬ СЛУЖБУ

молодежныеборьбе, добившись высоких

Итоги подведены

первом

РЯДОМ С НАСТАВНИКАМИ
Перестукиваются между ставница

Спокоен ЭнварОпытный
«Салют-6»
ПРОГРАММА УСПЕШНО ВЫПОЛНЯЕТСЯ

ного

нию труда. 
Ибрагимов.

звание труднойпроизводственных i лей. Так, например,

собой ткацкие станки, пере
говариваются, и рождает их 
многоголосие единую симфо-

значительных профессии — соревновании

показате- комсо-

послух, , ка-мощник мастера на < 
безошибочно определит,

высот в своей не отстает в от ветеранов.коммунистов

паратуры дизелей. В

«Союз-27» - «Прогресс-1»

научно - исследова-

мольцы и молодежь из бригады А. А. Нохрина месячные задания выполняли на 169 процентов, а в брига-

Серовой, Л. А. Игнатьевой она перешла на сверхтиповое обслуживание. Конечно, тут немалую роль сыграла на-

квартале этого года таких стен
дов будет изготовлено три
дцать четыре, двадцать из них 
в «тропическом» исполнении 
для Анголы и Сирии. Также 
приборы для испытания фор
сунок дизелей заказали Юго
славия и США. Всего за три 
месяца завод отгрузит про
дукцию в восемь стран мира.

Г. САБУРОВ.

По примеру цеха Г. В. Шипицыной, М. В.
тельского комплекса «Са-

цева. Это почетное они завоевали в

Коллектив Красноуфммското 
опытно - экспериментального 
завода в социалистических 
обязательствах на 1978 год за
писал: увеличить выпуск про
дукции, отправляемой на экс
порт.

Большим спросом во многих 
странах мира пользуется стенд 
для испытания топливной ап-

ПРОДУКЦИЯ НА ЭКСПОРТ

Вчера в Свердловске, в Доме политического просвеще
ния, состоялось собрание представителей трудящихся 
предприятий и организаций управления издательств, по
лиграфии и книжной торговли облисполкома.

упражнениями, проводили по дозаправке орбитальной лют-6» — «Союз-27» —

Недавно Асбестовский городской комитет ВЛКСМ подвел итоги социалистического соревнования среди комсомольских организаций города и среди комсомоль- ско - молодежных коллективов предприятий.Звание «Лучший Комсомольске - молодежный коллектив» гэлучили бригада электрофильтров цеха централизованного ремонта Рефтинской ГРЭС А. А. Нохри- на и бригада треста «Урал- энергомонтаж» Е. М. Казан- 

кой станок из его комплекта разладился. Вот и сейчас до его уха дошел посторонний звук. Смекнул бригадир, что забарахлил станок у молодой ткачихи Любы Чепуштано- вой. Поспешил устранить неисправность.Любовь Чепуштанова работает в бригаде третий год, но комсомолка уже добилась

ТРУДОВУЮ ЭСТАФЕТУ 
КОМСОМОЛЬСК© - МО- 
ЛОДЕЖНЫХ КОЛЛЕКТИ
ВОВ, ПОСВЯЩЕННУЮ 
60-ЛЕТИЮ ВЛКСМ, ПРО
ДОЛЖАЕТ НЕВЬЯНСК

Сейчас во всех Комсо
мольске - молодежных кол
лективах области идет об
суждение Письма ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о раз
вертывании социалистиче
ского соревнования за вы
полнение и перевыполнение 
плана 1978 года. Письмо вы
звало новый творческий 
подъем и у тружеников 
Невьянского района. Здесь 
в первичных комсомольских 
организациях рождаются но
вые производственные ре
корды, ценные инициативы, 
направленные на повышение 
эффективности, на улучше
ние качества работы и уче
бы. Сегодня мы рассказыва
ем о творческом поиске одно
го из лучших комсомоль
ско-молодежных коллективов 
района — бригады проход
чиков шахты «Быньгонская», 
руководит которой Виктор 
Тимофеев. Бригада перекры
ла всесоюзное достижение по 
скоростной проходке. За пос
ледний месяц пройдено 135 
погонных метров забоя, что 
составляет две месячных 
нормы.Знакомлюсь с бригадирской родословной Виктора Тимофеева и открываю для себя, что родословной по сути дела нет. Она только начинается. Бригадиром Виктор стал чуть больше месяца назад. Как раз в те дни, 

Невьянск передает эстафету Кировграду

де Е. М. Казанцева условногодовая экономия от поданных рацпредложений составила более 1060 рублей.Среди комсомольских организаций города лучшими признаны комсомольская организация Рефтинской ГРЭС (секретарь комитета ВЛКСМ В. Кутенев), поселка имени Малышева (секретарь комитета ВЛКСМ Т. Бабенко) и комсомольская организация медицинских учреждений (Н. Шайкина).Сейчас все комсомольско-включились в соцсоревнование в честь 60-летия Ленинского комсомола, первый этап этого трудового соперничества посвящен XVIII съезду ВЛКСМ.
В. МАРТЫНОВ.

дежда Петровна Гублина.Сполна передала она Любе все, чего достигла сама. А о мастерстве Надежды Петровны Гублиной говорят награды: ордена Трудового Красного Знамени и Трудовой Славы Ш степени, которыми отметила ее Родина.Сейчас Люба Чепуштанова уже сама делится секретами мастерства с другими. Ее ученица Лариса Дубровина полностью овладела своей профессией.Плывут, наворачиваясь на валики, полотна. Любовь Чепуштанова с восьми станков снимает полотна. Это плательные ткани «Радужная», «Волшебница», «Увертюра» и костюмная «Луч». Нарядные ткани. Объединенные по цвету и структуре, они позволяют моделировать разно- образные ансамбли.
В. УРУСОВ.

ТЕМП: ДВА ПЛАНА!когда на шахте решался вопрос: как в кратчайшие сроки подготовить к отработке горизонт 500 метров. Подготовка эта по каким-то не зависящим от шахтеров причинам затянулась на четыре месяца. Отставание могло обернуться простоями, срывом добычи. Выход был один: скоростная проходка.К скоростному броску шахтеры готовились давно. Но Тимофеев не ждал, что дело доверят ему. Накануне ушел на пенсию Николай Семенович Коробейников, опытнейший бригадир, прекрасный наставник, душа коллектива. Самолично никто из них и не рискнул бы занять его бригадирское место. Коробейникова просто «нельзя было заменить». В общем, в бригаде совершенно не ожидали, что скоростную проходку доверят им. И только главный инженер шахты, Геннадий Михайлович Сметанин, раздумывая, как ликвидировать прорыв, все больше склонялся на сторону комсомольско-молодежной.
Он знал: с заданием мо

гут справиться только энтузиасты. Скоростная проходка — эго работа без передышки, без перекуров и лишних слов. Здесь нужны люди, которые не будут в самую горячую минуту кивать на условия, на технику, на «объективные обстоятельства», не требуя при этом от себя полной отдачи. Перечитывая их анкетные данные и удивляясь тому,насколько молод состав- бригады, он вместе с тем верил в этих парней, безотказных в деле, готовых отстоять в забое лишние часы и выйти потом на-гора с гордой улыбкой. Он верил в них, как они верили в трудные для .шахты дни в закономерность приказа «Надо!» И может, поэтому накануне проходки включил в состав творческой группы, обсуждавшей тактику «броска», Виктора Тимофеева. Сметанин помнил, как этот парень пришел на шахту, помнил, с какой готовностью и обстоятельностью брался Виктор за любое дело, и, собственно, вопрос с бригадирством был для Сметанина давно решен
ным. Оставалось только 

всем, чем можно, помочь Виктору. Тогда главный инженер и собрал творческую группу — чтобы «Надо!». не являлось голым приказом', а было обосновано серьезными экономическими расчетами.Бригада была разделена на три звена, работавших в забое посменно, каждому члену звена были четко определены обязанности, трудовые операции были распи
саны по минутам. В общем, подготовка горизонта была поставлена на конвейер. Вглядываясь на заседаниях, группы в формулы технических расчетов, Виктор будто вглядывался в характеры своих ребят. И уже к тому дню, когда нужно было начинать, он знал точно — что за чем и кто за кем.Вспоминая потом дни, в которые рождался рекорд, бригадир мне скажет, что от них требовалось немного: «Максимум усилий — и только». Но скажет Виктор так только потому, что сейчас труд ритмичный, организованный стал для них привычным. Естественно, вначале все шло не так уж гладко. Работали вовсю, не стояли ни минуты, а всесоюзный рубеж скоростной проходки — 125 метров — не давался. Проветрили забой, погрузили породу, вывезли на рудный двор, бурение, взрыв — закончился первый цикл. А на часах давно идет второй. Часы не врут, значит, не срабатывает «механизм» бригады. И снова в пересменках Виктор думает о причинах отставания, и нет 
вроде бы серьезных при

чин — просто не привыкли к новой организации труда, цикл идет по инерции. Только к концу первой недели нашли, где теряются драгоценные секунды. Каждый искал секунды сам, внимательно следя за рациональностью своих движений. И вот первый радостный звонок на-гора, Сметанину: есть 125! А потом пошло: 130, 135 метров проходки. Это уже были цифры, лежащие «за стрелкой» всесоюзных достижений.И вскоре уже сам Сметанин, глядя на часы, звонил им, на горизонт «500» и спрашивал строго: «Как у вас?» Они отвечали уверенно: «В графике».Мы приехали к шахтерам в 12 дня. Спуститься в забой нам не удалось. Когда мы вошли к Сметанину, Виктор Тимофеев уже докладывал об окончании первого цикла, а звено подымалось на-гора. Раньше на цикл им требовалась вся смена. Теперь «в графике» означало, что за смену они могут справиться с двумя циклами. Два плана — таков темп скоростной проходки, таков трудовой ритм комсомольско-молодежной.Мы привезли в этот день шахтерам приятное известие. Первый секретарь Невьянского горкома комсомола Виктор Остаточников объявил проходчикам, что бригадир первой на шахте Комсомольске - молодежной бригады Виктор Тимофеев отправляется на днях в Ленинград. Ему предоставлено почетное право сфотографироваться у легендарного крейсера «Аврора».Что ж, в добрый путь, Виктор! В добрый путь, бригада!
В. САНАТИН.

ВРИГАДА Владимира Ми
хайловича Бабалоза из 
Свердловского аэропор

та Кольцово — комсомольская. 
Все авиатехники пришли сюда 
из училищ гражданской авиа
ции.

НА СНИМКАХ: бригадир В. М. 
Бабалов; комсомольцы Юрий 
Паннратоз, Валерий Панов, 
Александр Белоносов, Василий 
Дунаев, Сергей Смирноз и Вик
тор Пешков; еще один ЯК-40.

Снимки А. НАГИБИНА.

Вчера в Свердловске со
стоялось расширенное заседа
ние коллегии областного уп
равления бытового обслужи
вания. Участники этой дело
вой встречи, руководители 
производственных объедине
ний, предприятий, передовики 
производства прослушали док
лад начальника областного уп
равления И. К. Прохорова и 
выступления своих коллег об 
итогах работы вр втором году 
пятилетки. Успешно завершен 
план года по реализации бы
товых ycnÿr населению, темп 
их роста достиг 7,9 процента. 
Разработаны и внедрены 600

Были подведены итоги работы издательств, полиграфии и книжной торговли за 1977 год и приняты социалистические обязательства на 1978 год.С докладом выступил начальник управления издательств, полиграфии и книжной торговли облисполкома П. В. Помазкин. Он рассказал о работе книготорговли и

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 24 января. Про
должается полет пилотируе
мого орбитального научно-ис
следовательского комплекса 
«Салют-6» — «Союз-27» — 
«Прогресс-1».

В соответствии с програм
мой вчера . экипажу был 
предоставлен день активного 
отдыха. Космонавты Юрий 
Романенко и Георгий Греч
ко занимались физическими 
контроль отдельных борто
вых систем комплекса, от
дыхали. Во второй половине

БРЮССЕЛЬ. Сессия Совета министров ЕЭС на уровне министров сельского Хозяйства открылась сегодня в бельгийской столице. В ее повестке дня — вопросы, связанные с установлением новых закупочных цен на сельскохозяйственную продукцию 1978-79 годов и ряд других проблем.Комиссия европейских сообществ предлагает повысить закупочные цены лишь на 2 процента, что не отвечает интересам миллионов мелких фермеров, которые терпят большие убытки в результате продолжающегося экономического кризиса и усиливающегося нажима со стороны монополий и крупных оптовиков. Комитет сельскохозяйственных организаций стран—членов ЕЭС потребовал от лидеров «малой Европы» увеличения закупочных цен, по крайней мере, на 5 процентов.Комментируя глубокие разногласия между партнерами по «Общему рынку», влиятельный экономическийбюллетень «Юрополитик»пишет, что и на нынешней сессии министры «девятки»
ПОЗДРАВЛЯЕМ!

В жизни коллектива Сверд
ловского театра музыкальной 
комедии радостное событие— 
Указами Президиума Верхов
ного Совета РСФСР присвое
ны почетное звание «Заслу
женный работник культуры 
РСФСР» директору театра 
В. С. Вяткину и почетные зва
ния заслуженных артистов 
РСФСР солистам театра Гали
не Петровой, Владимиру Суво

Во Дворце культуры ме
таллургов в Серове состоя
лась встреча избирателей го
рода с кандидатом в депута-

Свердловского обкома КПСС 
Б. Н. Ельциным.Доверенное л.ицо кандидата в депутаты заместитель начальника доменного цеха

новых моделей одежды и обу
ви. Населению оказывается 14 
новых видов бытовых услуг. К 
60-летию Великого Октября 
выполнили свои соцобязатель
ства 16 тысяч работников сфе
ры обслуживания, 28 цехов, 
ателье, мастерских, 165 
бригад.

Еще более серьезные зада
чи решаются работниками 
сервиса в нынешнем году. Им 
предстоит оказать жителям 
Среднего Урала услуг более 
чем на 90 миллионов рублей. 
Ставится задача сравнять в 
текущем году уровень обслу
живания городского и сель

полиграфии Свердловской области. отметил имеющиеся недостатки.Среди выступивших на собрании — заместитель начальника Пермского упрполиграфиздата Ю. А. Гилев, главный инженер Челябин- 

дня после выполнения зак
лючительных операций по 
проверке бортовых систем 
корабля «Прогресс-1» космо
навты открыли люк стыко
вочного узла, перешли в 
транспортный корабль «Про
гресс-1» и провели осмотр 
доставленных с Земли гру
зов.

Сегодня экипаж комплек
са приступил к выполнению 
подготовительных операций 
станции «Салют-6» топли
вом. Космонавты проводят 
контроль герметичности топ-

нам только что сообщил 1^

вряд ли окажутся в состоянии прийти к согласию.
ВЕНА. Председатель Компартии Австрии Франц Мури выступил на предвыборном митинге в Граце в связи с предстоящими там 29 января муниципальными выборами. Он подчеркнул, что коммунисты идут на выборы с ясной и четкой программой, которая направлена на защиту коренных интересов трудящихся.Только КПА, сказал Ф. Мури, выступает за удовлетворение социальных нужд населения, широкое жилищное строительство, снижение налогов, расширение общественного транспорта, улучшение положения женщины в быту и на производстве. Огромный ущерб экономике Австрии, отметил Ф. Мури, наносит ее односторонняя ориентация на «Общий рынок» и многонациональные

рову и Виктору Черноскутову.
Первыми же ролями на сце

не нашего театра Галина Пет
рова заявила о себе как об 
актрисе интересной, темпера
ментной, очень своеобразной. 
Г. Петрова неоднократно была 
лауреатом смотра творческой 
молодежи театров. Несмотря 
на молодость, она — одна из 
любимейших публикой арти
стов театра. Зал улыбается.

Металлурги

развития города и улучшения благосостояния его жите
лей.В ответ Б. Н. Ельцин поблагодарил собравшихся за высокое доверие и сказал, что сделает все, чтобы оправдать его.

ского населения. На 12 про
центов предстоит увеличить 
прием заказов на дому и по 
месту работы, ввести в экс
плуатацию три крупных пред
приятия обслуживания, от
крыть 52 ателье, цеха и мас
терских. Шел серьезный раз
говор и о повышении квалифи
кации молодых работников.

На заседании выступил за-

типо-сек- орга- типо-ДРУ- своей у нихидет социалистическое соревнование.В работе собрания приняли участие заведующий сектором печати, телевидения и радио обкома партии И. Г. Новожилов и секретарь обкома комсомола А. Чемоданов. (Сегодня участники собрания работают по секциям.
ливных магистралей, прове
ряют работоспособность си
стем подачи топлива и газа.

Помимо подготовительных 
работ по дозаправке топли
вом экипаж сегодня начи
нает проводить демонтаж и 
перенос доставленных гру
зов в помещение станции.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы космического комп
лекса функционируют нор
мально. Самочувствие това
рищей Романенко н Гречко 
хорошее.

Работа экипажа орбиталь-

«Прогресс-1» проходит в 
полном соответствии с наме
ченной программой полета.

концерны, прежде всего за
падногерманские монополии. 
Лишь КПА требует отказа от 
пагубных связей с ЕЭС, по
скольку это представляет уг
розу экономической само
стоятельности Австрии и ее 
независимости.

АДДИС - АБЕБА. В Эфиопии продолжается широкая кампания по ликвидации контрреволюционных банд, выступающих против народно - революционной власти и коренных социально-экономических преобразований, проводимых в стране. Вместе с силами безопасности в ней принимают активное участие отряды самообороны, созданные на промышленных предприятиях, в государственных учреждениях и сельскохозяйственных кооперативах.Как сообщило эфиопское агентство новостей (ЭНА), за последние дни в провинции Шоа было уничтожено девять контрреволюционеров, отказавшихся при аресте сложить оружие. Они совершали убийства активистов народной власти, организовывали акты саботажа с целью подрыва национальной экономики.
зал смеется, зал хохочет — 
всегда, когда на сцене весе
лые, обаятельные герои Влади
мира Суворова и Виктора Чер- 
носкутова.

Трудная должность — ди
ректор театра, ведь в его ве
дении не только организаци
онные, но и творческие вопро
сы. Со всеми обязанностями 
театрального директора пре
красно справляется Вадим 
Сергеевич Вяткин.

Мы поздравляем работни
ков Свердловского театра 
музкомедии с присвоением 
почетных званий и желаем 
удач в жизни и творчестве.
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это не сосуд, который нужно наполнить знаниями, а факел, кото- 
зажечь» — из этого афоризма родилось название новой рубрики 

«Зажечь факел!», которую мы открыли в прошлом выпуске «Кафедры». Се
годня мы продолжаем разговор о формировании творческой личности в вузе, о том, 
как лучше подготовиться к будущей самостоятельной работе, научной деятельности. 
Удачное решение этих вопросов во многом зависит от того, как бывший абитуриент 
сможет приспособиться к вузовскому учебному процессу, как преодолеет дистанцию 
первого курса. «Кафедра» предлагает вам подборку материалов из Уральского поли
технического института, посвященных этой теме, а также первые отклики студентов на 
начатый нами разговор.

ЗАЖЕЧЬ ФАКЕЛ!
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МНЕНИЕ КУРАТОРАэйнштейны
НА ПЕРВОМ КУРСЕ

Анатолий Купряжцин — старший преподаватель ка
федры молекулярной физики физико-технического фа
культета УПИ, заместитель секретаря комитета ВЛКСМ 
института по учебно-научной работе. Он же — куратор 
группы 346, которая на первом и втором курсах призна
валась лучшей по институту. Именно поэтому нам показа
лось интересным узнать мнение А. Купряжкнна о том, с 
какими проблемами сталкивается бывший абитуриент на 
первом курсе и как лучше решать их.

— Начнем с того, кто посту
пает к нам на первый курс. В 
основном это ребята с высо
ким уровнем подготовки, ус
пешно закончившие школу. 
Учились они легко, о них сло
жилось хорошее мнение, и 
многие сами его разделяли.

Полагаясь на свой опыт, не 
боюсь ошибиться, сказав, что 
довольно значительная часть 
переступивших институтский 
порог в будущем видит себя 
Эйнштейнами, во всяком слу
чае, процентов семьдесят при
ходит в вуз с далеко идущими 
планами, уверенные в своих 
силах.

И вот наступают будни уче
бы. На первокурсника, как хо
лодный душ, обрушивается ог
ромный объем информации, 
уровень обучения в вузе не
сравним со школьным, совер
шенно иной контроль за успе
ваемостью, предоставляющий 
колоссальную степень само
стоятельности. Ко всему этому 
надо привыкнуть, приспосо
бить к себе новую форму 
учебного процесса. А это не
легко, и чаще всего средний, 
так сказать, первокурсник бы
вает неорганизован.

в том, что первокурсник имя
рек неспособен, наоборот, ои, 
может быть, очень способен (и 
на старших курсах это часто 
подтверждается). Просто свои 
способности в новых жестких 
условиях вузовской учебы он 
еще не в состоянии проявить. 
В силу своей неорганизован
ности, несамостоятельности и 
т. д. и т. п.

Первокурснику нужно ло
мочь. Помочь, во-первых,
психологическом плане — пре
одолеть барьер неуверенности 
в себе, и, во-вторых, помочь 
найти оптимальную систему 
организации учебы. В против
ном случае, есть риск, что 
наш первокурсник не очень-то 
будет рваться в выси позна
ния и не станет в будущем 
таким специалистом, каким 
мог бы стать. Конечно, самые 
разные люди могут и должны 
оказывать помощь, о которой 
я говорю, первокурснику, но, 
думается, роль куратора здесь 
наиболее значительна, а, зна
чит, и ответственна. Во всяком 
случае, от него многое зави
сит, и в большей мере реше-

его не опускать руки, а вновь 
поверить в свои планы. Не 
дать погаснуть тому огню, с 
которым абитуриент пришел в 
вуз — это первостепенная за
дача куратора. Я проводил та
кую работу с несколькими ре
бятами, и, кажется, она уда
лась. Во всяком случае, они 
сейчас и учатся хорошо, и ак
тивно участвуют в научной ра
боте. Здесь возможны разные 
меры: и личные беседы, и раз
говор на собрании, и т. д.

Помочь первокурснику най
ти оптимальную форму органи
зации учебы — задача куда 
более трудная. Поначалу пер
вокурсник учится, как в школе: 
прочитал учебник, вроде все 
ясно — ну и хорошо. Оказы
вается, нет, не очень хорошо. 
Вот здесь-то эту систему и 
надо найти, а она, и я в этом 
уверен, у каждого своя, инди
видуальная. Какие-то общие 
рекомендации, конечно, есть, 
но все равно, сколько студен
тов — столько систем учебы. 
Кое-кому, безусловно, помочь 
можно. Но каждому, исходя из 
его индивидуальности, что-то 
порекомендовать — на это 
просто не хватит времени. 
Здесь уже сам студент — куз
нец своего счастья, а вернее— 
своей системы.

И еще одно наблюдение. Те 
задачи, о которых мы говори
ли, трудно решить, не учиты
вая атмосферы в группе. Если 
есть сильное ядро — человек 
пять — это пятьдесят, если не 
больше, процентов успеха. Но 
если есть хотя бы один раз- 
гильдгй, человек, который и 
сам не учится, и других своим 
поведением заражает, это 
очень опасно. Все усилия ку
ратора могут пойти прахом. 
Он-то в группе периодически,
а этот горе-студент посто-

Первый чувствительный
удар — аттестация. Предетаа-
ляете, у вас в кармане 
тая школьная медаль, а 
гестационной ведомости 
а то и две-три двойки.

Здесь уже начинается 
ределенная переоценка

золо- 
в ат- 
одна,

оп- 
цен-

ностей, переоценка своих сил 
и возможностей, а после пер
вой сессии многим и многим 
уже не до эйнштейновских вы
сот. Радужные мечты улетучи
ваются, как говорится — «не
до жиру, быть бы живу», 
кое-кто разочаровывается 
себе, и это самое худшее.

Дело-то ведь чаще всего не

ние первой задачи задачи
психологического «лечения».

Усилия куратора в этом пла
не были бы более эффектив
ны, если бы он знал с самого 
начала задумки, с которыми 
пришли ребята в вуз, их на
строения, ожидания. Я, напри
мер, перед тем, как стать ку
ратором, был ответственным 
секретарем приемной комис
сии и уже с самого начала 
имел определенное представ-

яино. Я зною группы, которые 
именно по этой причине не 
стали настоящими коллекти
вами настоящих студентов. Не
обходимо обязательно нейт-
рализовать 
дентов на

влияние таких 
группу, и чем

рее, тем лучше.
Вот и все, что я хотел

МНЕНИЕ 
СОЦИОЛОГА

ление о своей группе.
Ведь после первой 

гающей» сессии очень 
вызвать первокурсника

«обжи- 
трудно 
на от-

кровенность, узнать его сок
ровенные планы, а это очень 
важно для того, чтобы убедить

зать. Конечно, есть первокурс
ники, которые свободно про
ходят рифы первого курса, не 
теояются, сразу приспосабли
ваются к новому ритму жизни, 
не нуждаются в особой помо
щи. Если бы их было больше... 
Если бы их было больше, ви
димо, не было бы нашего се
годняшнего разговора.

Записал С. АНИСИМОВ.

« . I ЕГО ДНЯ
мАЛАЕГШП ки студе . w .« 3 ! к°й *3ажечь факел!», опубликован-
* vfBVrafrire I ную в прошлом выпуске »Кафедры». Сло-

мы публикуем первые откли-
студентов на подборку под рубри-

во — пятикурсникам 
факультета УПИ.

физико-технического

Ы йИНО С T P A H Н
ЯЗЫК ОКНО в но
ВЫЙ МИР ❖ КАК по-
МОЧЬ ПЕРВОКУРСНИКУ
♦ РАБОТА ИЩЕТ СТУ.

■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■■княвааи ■■■■■■■■■вавмнмвмамв ■ввввявавввимвв

ЭТО БЫЛО В 20-е ГОДЫ
Сегодня в музее «Кафедры» «экспозиция» Свердлов

ского горного института имени В. В. Вахрушева.Время действия: 20-е годы.«На заседании Централь-ной власти Наркомпроса) ском горном ганизуется
( Горсовета и при Ураль- институте ор-Рабочийкультет бочих ис целью женеров ками и

для фа-подготовки ра-крестьян в институт получить кадры ин- С МОЗОЛИСТЫМИ РУ’ подлинно пролетар-ской психологией». (Из решения об организации з горном институте рабфака).26 августа 1920 года на партийном собрании ячейки института было принято решение о создании на рабфаке ячейки союза молодежи. Среди организаторов ячейки — Потапов, Братухин, Макаров, Антонова. Вначалеячейка6 членов. насчитывала лишь но на следующийгод в ней состояло уже 120 человек.

Из воспоминаний Н. Ор
ловой, одной из первых ком
сомолок рабфака:

«Характерно, что у нас не 
было отстающих. И это по
нятно. На рабфак приходили 
самые лучшие представите
ли рабочих и трудового кре
стьянства. Здесь товарищ 
всегда чувствовал руку то
варища. Занимались коллек
тивно, помогали друг другу. 
На рабфаке царила высокая, 
основанная на сознании дис
циплина. Пропустить лекции 
или занятия кружка счита
лось совершенно невозмож
ным».Комсомольцы первыми откликнулись на призыв партии бороться с разрухой. В 1920 году комсомольцы-горняки участвовали в субботниках на железнодорожном транспорте, ВИЗе. заводе «Металлист», заготовке дров.

В целях усиления руководства комсомолом 16 декабря 1920 года партийное собрание института принялорешение всем членампартии в возрасте до 23 лет войти в состав ячейки союза молодежи.
Из воспоминаний Н. Ор

ловой:
«Детищем комсомола был 

наш хор. Он был единствен
ным на весь город. Хор 
пользовался большим успе
хом, его приглашали на все 
вечера. В репертуаре было 
50 различных песен. Хор 
выступал в горном институ
те и горно - металлургиче
ском техникуме, в красно
армейских казармах и почти 
каждую субботу в коммуни
стическом клубе.

Единственным в городе 
был и драмкружок рабфа
ковцев. Первые спектакли,
показанные нами «Бед-
ность 
дне».

не порок» «На

МУЗЕЙ «КАФЕДРЫ»Комсомольцы горного ИН- 2ститута лись на призывы, общества
активно отклика- I все начинания и ! При организации , «Доброхим» вся Iкомсомольская ячейка вступила в члены этого общества.В 1924 году ячейка коллективно вступает в обще-СТБО «Долой ность». неграмот-Осенью 1928 года ячейкафакультета УПИ (бывший горный институт)горного

Качественный анализ социального портрета 
студенчества свердловских вузов показывает 
известное разнообразие основных исходных со
циально-демографических характеристик мо
лодежи, приходящей в высшую школу. Значи
тельны различия по месту жительства перед 
поступлением в вуз, по социальному положе
нию, материальному и образовательному уров-. 
ню семьи, общеобразовательной и дополни
тельной подготовке абитуриента. Конечно, эти 
«исходные» данные влияют на качество уче
бы студента-первокурсника.

Но уже на первом курсе вступают в силу и 
начинают оказывать свое влияние иные, соб
ственно вузовские факторы: материально-техни
ческие условия обучения, организация учебно- 
воспитательного процесса, содержание и уро
вень преподавания и др. Условия обучения в 
вузе объективно воздействуют на личность 
студента и, в совокупности с другими социаль
ными факторами, формируют отношение к уче
бе и будущей работе.

Адаптация первокурсников к новым для них 
условиям вуза имеет несколько основных на
правлений. Во-первых, к условиям обучение 
(и здесь очень важно умение человека плани
ровать свое время и самостоятельно работать); 
во-вторых, к условиям и традициям студенче
ского коллектива (общественно-политическим, 
трудовым, научным, культурным, спортивным);
в третьих, для тех, кто начинает жить в
отрыве от дома, — к условиям нового само
стоятельного быта вдалеке от семьи. Добавим 
еще трудности приспособления иногородних 
студентов к условиям жизни в большом горо
де.

Знание основных черт социального портрета 
студенческого коллектива, трудностей адапта
ции, которые, по-моему, нужно преодолеть 

каждому первокурснику, необходимо не толь
ко преподавателям, но и комсомольскому ак
тиву. Знание этих особенностей позволяет ис
пользовать их в планировании воспитательной 
работы на весь период обучения и на всех 
уровнях (группа, курс, факультет, вуз).

Е. КУШНИР, 
старший инженер социологической 

лаборатории УПИ.

В актовом зале Свердловского государственного педагогического института состоялась традиционная ежегодная конференция дири- жерско - хорового отделения музыкально - педагогического факультета.Хор второго курса фа-культета исполнил вокально - симфонические фрески Сергея Есенина.на стихи Автор пятого музыки студент________ курса композиторского отделения Уральскойконсерва-

Уметь выделить
МНЕНИЕ
СТУДЕНТА главное

Константин ПЕТРОВ:
— Главное, что, на мой взгляд, способствует 

формированию творческой личности студен
та — это самостоятельная научно-исследова
тельская работа. Уверен, многим хочется зани
маться серьезной, интересной проблемой. Но 
времени на зто часто не хватает, слишком 
много других работ, других учебных нагрузок. 
Я бы предложил сократить их ради одной, но 
по-настоящему серьезной работы.

И еще хотелось бы более равномерного рас
пределения нагрузок по семестрам. А то один 
очень загружен, другой — нет.

Владимир ВЕЧКАНОВ:
— Мне кажется, у нас очень мала отдача от 

лекций. В принципе все сводится к тому, что
бы как можно больше записать, ничего не 
упустить, т. е. вместо восприятия, осмысления 
лекционного материала — чисто механическая 
работа. Я вижу такой выход: у каждого сту
дента должен быть отпечатанный экземпляр 
лекций. Тогда отпадет необходимость - записы
вать материал без передышки, появится воз
можность глубоко усваивать его.

Дальше. Эффективность лекции опять же 
будет незначительной, они скоро забудутся 
без быстрого применения полученных знаний 
на практике.

Василий ПОДДУБНЫЙ:
— Нам дают слишком много специальных 

дисциплин, многие из которых в будущем, воз
можно. и не пригодятся. А я думаю. нужно 
больше давать фундаментальных предметов, 
фундаментальных знаний. Студент, обладаю
щий такими знаниями, без труда одолеет при 
необходимости любую специальную дисцип
лину.

ДЕНТА

ска-

сту- 
ско-

„Rbl КАКОЙ язык изучаете?
*•* Немецкий? Не каком 

курсе учитесь? Не смогли бы 
вы ответить на некоторые во
просы преподавателя из ГДР? 
Разумеется, на немецком...

Наш маленький эксперимент 
мы провели совместно с пре
подавателем немецкого языка 
Свердловского пединститута 
Жаннет Захаровной Ильиной 
(она действительно жила и 
училась в ГДР). Место дейст
вия: коридоры Уральского
университета. Цель экспери
мента, видимо, уже ясна — 
проверить знание студентами 
иностранного языка.

Сначала мы побывали на 
обычной «паре» четвертого 
курса журфака, где состоялась 
беседа такого характера:

— На каком курсе вы учи
тесь? (нем.).

— На четвертом (нем.).
— Где вы будете работать 

после окончания университе
та? (нем.).

— В газете (нем.).
Но вопросы были составле

ны с некоторой долей ковар
ства — по возрастающей сте
пени сложности. Поэтому в 
дальнейшем многие ответы 
студенты могли составить лишь 
с помощью своего препода
вателя Аллы Григорьевны Бак
лановой.

Журналисты решительно от-

спрашивают, ио почти свобод
но отвечала.

Собеседники остались до
вольны друг другом. Студент
ка считает, что выпускник вуза 
должен знать два-три языка. 
Возможно, эта девушка знать 
их будет. Но каждый выпуск
ник... Видимо, она имеет а 
виду лишь свой факультет.

Мы на этаже философов... 
Останавливаем первую попав
шуюся студентку. Говорим 
по-немецки. Долго не могли 
выяснить, на каком курсе она 
учится. Наконец разобрались— 
третьекурсница. Сказала по-

го р я чо и взволнованно, потом 
все ровнее и спокойнее отве
чала она на вопросы. Да, язык 
ей нужен —- и как образован
ному человеку, и как буду

щему математику, причем по
следнего без этого трудно 
представить. Полного знания 
языка программа, конечно, не 
дает, но вот сама она вполне 
свободно понимает специаль
ные, математические тексты, 
а газету читать без словаря не 
может.

Ну что ж, теперь, когда мы 
побывали и у «гуманитаров», 
и у «естественников», можно

Первая. Для того, чтобы два
математика
ДРУГ друга,

могли понимать 
достаточно им

знать около 2000 лексических 
единиц. В том числе много 
слов международного значе
ния, которые не переводятся и 
звучат примерно одинаково на 
всех языках. А далее, в ука
занной по специальностям пос
ледовательности, круг лексики 
(запаса слов) растет, как 
снежный ком. У «гуманитаров» 
же лексика практически не ог
раничена.

ГОВОРИТЕ АН ВЫ
ЭКСПЕРИМЕНТ 
«КАФЕДРЫ» ПО-НЕМЕЦКИ?

русски, что на немецком гово
рит она плохо — поэтому и 
не пытается, однако намерена 
писать курсовую работу имен
но на этом языке.

мели необходимость знания

Получив столь противоре
чивые результаты, мы втроем 
(присоединилась А. Г. Бакла
нова) решили продолжить 
эксперимент и отправились к 
математикам.

подвести итоги. Резюмирует 
Жаннет Захаровна:

— Я была приятно удивлена. 
Почти все меня понимали, го
ворили не плохо, но ведь надо 
учитывать и психологический 
фактор. Одно дело — гово
рить на занятиях после опре
деленной подготовки, а дру-
гое с незнакомым челове-

Вторая. «Естественников»

государственной тории имени М. П. Мусоргского В. Трапезников. Во-

создает отряд «Легкая кавалерия» по борьбе с бюрократизмом.Много сил вложили комсомольцы - горняки в строительство первых городских, трамвайных линий, в постройку здания горного факультета, благоустройство города. Только на строительстве Уралмашзавода и реконструкции ВИЗа они отработали более 10000 человеко-дней.
С. АРТЕМОВ.

ЕСЛИ БЫ Я БЫЛ 
РЕКТОРОМ.«

ИНФОРМАЦИЯ
К ДЕЙСТВИЮ

в 
ры»

прошлом выпуске «Кафед- 
мы опубликовали первые

предложения студентов под 
рубрикой «Если бы я был рек
тором...» В частности, студент 
УПИ А. Иванов выступил с 
идеей, чтобы городское бюро 
по трудоустройству населения 
постоянно информировало ву
зы города о том, где студенты 
могут найти работу, а комите
ты комсомола институтов эту 
информацию быстро распрост
раняли в своем вузе. Эта идея 
показалась нам разумной.

Первый звонок — начальни
ку городского бюро по трудо
устройству населения Н. П. 
ЧЕПЧУГОВУ:

— Идею вашего читателя я 
поддерживаю. Претворить ее в 
жизнь несложно. Дело только 
за тем, чтобы предприятия и 
организации, которым требуют
ся на работу студенты, присы
лали нам необходимую инфор
мацию: сколько, на какие виды 
работ, в какое время нужно лю
дей. Я думаю, в первую очередь 
в этом заинтересованы строи
тельные организации, город
ские управления торговли, об
щественного питания.

Звоним начальнику отдела 
кадров городского управления 
торговли А. И. СУРКОВУ:

— Да. рабочие руки кам 
нужны. Особенно на плодоово
щные базы — на разгрузку и 
сортировку. Можем использо
вать мы студентов и на строи
тельстве наших объектов. Ду
маю, удовлетворит их и время 
работы — во второй половине 
дня.

Заявки на студентов в го
родское бюро по трудоустрой
ству населения мы отправим.

Такой же ответ мы получили 
в городском управлении обще
ственного питания, в ряде дру
гих организаций.

И последний звонок — в ко
митет комсомола Свердловско
го горного института. Го
ворит секретарь комитета 
О. Ошкордин:

— При каждом вузовском ко
митете комсомола есть штаб 
труда. Вот он-то как паз и мо
жет заняться распространением 
полученной информации от го
родского бюро по трудоуст
ройству в институте и в обще
житиях. Мы полностью поддер
живаем идею А. Иванова и 
ждем вестей от городского бю
ро.

А «Кафедра», в свою очередь, 
ждет новых предложений от 
наших читателей.

■

кально - симфонические фрески написаны образным, современным языком. Слушатели горячо приветствовали произведение молодого композитора.* * «В Свердловском институте народного хозяйства создан студенческий ансамбль политической песни «Красная гвоздика». Руководит ансамблем студент второго курса финансового - учетного факультета Сергей Та- гильцев. В репертуаре «Крас-

к конкурсу политической песни экономических вузов страны. который состоится в зимние каникулы в Куйбышеве.* * *
иностранного языка в буду
щей работе, но также едино-

ной гвоздики» ста против песни проте- пиночетовскойхунты, песни французскогоДвижения сопротивления,комсомольские песни.Ансамбль выступил с пер-выми концертами в ии-ституте, профессионально- технических училищах. Сейчас ансамбль готовится к

«Штаб сессии» комитета комсомола Свердловского юридического института провел рейд проверки бытовых условий студентов. В рейдовую бригаду входили заведующий студенческим отделом горкома ВЛКСМ Владимир Стахеев, секретарь комитета ВЛКСМ СЮН Николай Остапчук, заместитель секретаря ВЛКСМ института по учебно-научной работе Василий Логинов, председатель УВК института Александр Заднепрянский, члены студсоветов.По итогам рейда состоялось заседание «Штаба сессии».

душно решили, 
язь.к знать надо, 
выпускнику вуза.

— Может ли 
языка вузовская

что
тем

дать

вообще 
более—

знание
программа,

как вы считаете? (нем.).
— Трудно сказать... слиш

ком много зависит от студен
та. Скорей всего — нет (нем.).

— Как вы полагаете, что 
нужно изменить в программе, 
чтобы знать язык? (нем.).

Длительное молчание, 
том кто-то сказал:

— Надо в ГДР ездить, 
стажировку (русск.).

по-

На

Мысль, конечно, заманчи
вая, но вряд ли реальная.

Наш эксперимент продол-
жался на филологическом
культете. 
дентка

Нам повезло:
третьего

только понимала,
курса 
что у

фа- 
сту- 

не 
нее

Первый разговор с изучаю
щим немецкий второкурсни
ком.

— Пригодится ли вам зна
ние иностранного языка в бу
дущей работе? (нем.).

— Да, конечно. Немецкий— 
меньше, а вот английский не
обходим. Но только в науч
ной работе! (русск.).

— Г оворите, пожалуйста,
на немецком (нем.).

— Э... мм... кек это... (меж
ду этими звуками иногда вы
летали отдельные слова, но 
целого предложения так и 
не получилось).

Ну, ладно. Все-таки второй
курс — еще мало учился, 
вот и третьекурсница:

—- Ой, что вы, да я и

А

не
могу... Я не знаю... попросите 
кого-нибудь другого...

Однако разговор получился 
интересный. Сначала путано,

ком в коридоре. Что касает
ся оценки знаний языка, то 
обязательно нужно исхо
дить из целой программы обу
чения. А она, как известно, не 
ставит задачи полностью ов
ладеть языком.

А какая же задача ставится, 
я спросил у Леонида Иванови
ча Фомина, кандидата педаго
гических наук, доцента, заве
дующего кафедрой иностран
ных языков Уральского гос* 
университета.

— Вузовская программа сво
дится к следующему: научить 
чтению (имеется в виду пони
мание) и разговорным навы
кам по своей специальности. 
Она обеспечивает для этого 
необходимыми знаниями сту
дентов: математиков — полно
стью, физиков и химиков — 
в значительной мере, биоло-
гов удовлетворительно и
«гуманитаров» — в целом не
удовлетворительно. Откуда та
кая неравноценность? На это 
есть свои причины.

изучать языки заставляет аб
солютная необходимость. Осо
бенно физиков. «Гуманитары» 
же избавлены от жесткой не
обходимости, тан как вполне 
обходятся тем, что переведено. 
Нуждаются в знании языка они 
гораздо реже.

— А нельзя ли изменить 
программу? Поставить целью 
овладение языком полностью, 
а не только в рамках специ
альности?

— Ну, что значит владеть 
языком полностью, или как 
еще говорят — «владеть в со
вершенстве». Я считаю, что 
языком владел в совершенстве 
разве что Пушкин, , причем 
языком родным. Поэтому будем 
говорить так — понимать и го
ворить на чужом языке. А с че
го начинать изучение? В конце 
50-х годов по этому поводу шли 
большие споры. Одни считали, 
что в первую очередь необходи
мо научиться понимать тексты 
по специальности. Сторонники 
устной речи утверждали, что 
прежде всего надо говорить, а 
остальное придет. Но тут дело 
опять же уперлось в лексику. 
Никто не мог определить, 
сколько же нужно знать слов, 
чтобы «владеть» языком. Приш
лось ограничить круг лексики 
тематикой. А какой? Естествен
но, профессиональной. То есть 
пришли опять к тому же, но 
спор этот и сейчас окончатель
но не разрешен: общая линия

— Леонид Иванович, а по
чему в вузе не используется 
широко известный метод «по
гружения». Кстати, в чем он 
заключается?

— Особенность его в том, что 
создается атмосфера языка: 
обучаемые говорят, читают и 
пишут только на чужом языке. 
Человек как бы погружается в 
мир языка — отсюда и назва
ние. Но главное — наличие сти
мула, обучаемый должен стре
миться изучать язык быстрей 
и лучше. А студенты, как пра
вило, смотрят на иностранный 
язык, как на неизбежное зло: не 
сдашь зачет — не допустят до 
экзамена. Хотя никто прямо 
этого не скажет, все знают, 
что знать язык — определен
ный критерий культуры. А ко
му хочется выглядеть некуль
турным?

Кроме того, еще ряд невыпол
нимых условии. Например, 
группа обучаемых должна быть 
не больше 3—4 человек. А вре
мя? По этой методике положе
но заниматься по 2 «пары» в 
день, а не в неделю, как обыч
но.

— Вот вы говорите — нет 
стимула, а как вы полагаете, 
почему? По данным БММТ 
«Спутник» Свердловского об
кома ВЛКСМ, из Свердловской 
области только по туристиче
ским путевкам за границу в 
прошлом году съездило 3542
человека.
интересных

В магазинах много
книг, киосках

«Союзпечати» — газет и жур
налов на иностранных язы
ках. Разве это не стимул?

— Все дело в том, что он не 
переходит в необходимость. Вы 
знаете, какие нации хуже 
остальных знают языки? Англи
чане и американцы. Потому 
что их язык — почти между- 
народный. А лучше всех знают 
языки такие небольшие наро. 
ды, как венгры, чехи, поляки. 
Знать его их заставляет необ
ходимость.

У нас же такой необходимо
сти нет. Почти все фильмы ne-
реводятся, книги тоже,

пока такая научить пони-
мать и говорить на темы своей 
специальности. А попытка ов
ладеть в вузе языком «вооб
ще», без профессиональной 
привязки, проваливается.

туристической поездке рядом 
будет гид или переводчик. Но 
это вовсе не значит* что знать 
язык — качество бесполезное. 
Ведь другой язык — это окно 
в новый мир, совершенно 
иной. Я считаю, что невозмож
но перевести «Двенадцать 
стульев» во всей силе воздей
ствия этой книги, как и не
возможно переводом передать 
всю прелесть книги «Трое в од
ной лодке», я не говорю уже о 
стихах.

Языки обогащают человека, 
но помните: нельзя научить 
языку, ему можно научиться.

С. БОГОМОЛОВ.
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КОТКА ПРАЗДНУЕТНа первой финской почтовой марке 1978 года изображены портальный кран и грузовое судно, заводские корпуса и герб с орлом. Вверху надпись «2.1.78. Котка.1878—1978».Орел по-фински «котка». Так назвали сто лет назад основанный тогда на берегу Финского залива в ста двадцати пяти километрах к востоку от Хельсинки порто-, вый город. Сейчас это крупнейший в Финляндии экспортный порт, центр целлюлозно-бумажной, судоремонт
ной. машиностроительной промышленности.

СТОЛЕТИЕ

= Несмотря на сравнитель- £ ную молодость, город* славен £ знаменательными события- £ ми, происходившими в нем в £ конце прошлого и начале ны- £ нешнего века. В центре го- £ рода несколько лет назад £ установлен бают выдающего- £ ся русского ученого, изобре- £ тателя радио А. С. П^ова £ работы советского ску.—.то- £ ра Д. Рябичева. Именно из £ города Котка три четверти £ века назад впервые в мире

Поповым был передан по радио сигнал о спасении терпящих бедствие финских рыбаков.Достопримечател ь н о с т ь Котки—здание Рабочего дома. Мемориальная доска на стене здания напоминает о том, что в Рабочем доме проходила III конференция РСДРП, работой которой руководил В. И. Ленин. Это было 70 лет назад, летом 1907 года. Конференция была созвана для обсуждения тактических вопросов в связи с разгоном II Государственной думы и созывом III Думы. С докладом выступил В. И. Ленин. На конференции присутствовало 25 делегатов. более половины — большевики. Среди них были Ф. Э. Дзержинский, А. В. Луначарский. В Котку приехала также одна из руководителей II Интернационала — Роза Люксембург. Обеспечить безопасность конференции было поручено рабочим Котки. Они блестяще справились с поручением.Котка уже давно крупней

ший порт — партнер Советского Союза (иногда его называют аванпортом Ленинграда). Когда ни придешь сюда, у причальной стенки всегда можно увидеть судно с красным флагом. Отсюда, в частности, идет морем в Дудинку финское оборудование для строительства нового завода Норильского горно-металлургического комбината. Так Котка вносит свой вклад в осуществление самой крупной торговой сделки между Финляндией и СССР.Жители Котки активно участвуют в движении породненных городов. Сюда много раз приезжали делегации из советского побратима Таллина. В свою очередь столицу Советской Эстонии посетили тысячи жителей Котки.В январе по случаю столетнего юбилея Котки в городе состоялся большой праздник.
Ю. ХИ Л ТУН ЕН, 

корр. АПН. 
Хельсинки.

♦ ГАНДБОЛ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

Всего одна 
победаВ Каунасе продолжаются игры очередного тура чемпионата страны по гандболу среди женских команд. Спортсменки УПИ после победы над «Ростсельмашем» — 16:14. сыграли вничью с московским «Лучом» — 19:19. В своем третьем матче свердловские студентки проиграли с крупным счетом чемпионкам страны, киевским сПАртаков- кам — 14:39.Неудачно выступают дебютантки первенства, гандболистки свердловского «Ка- лининца». Они проиграли киевскому «Спартаку» — 9:28. вильнюсской «Эгле» — 11:18 и кишиневскому «Динамо» — 18:20.

♦ БАСКЕТБОЛ
ВЫСШАЯ ЛИГА

Неудачи 
«Уралмаша»

Неудачно выступают « пос
леднем туре чемпионата СССР, 
который проводится в Ленин
граде, баскетболистки спорт
клуба «Уралмаш». На их счету 
пока только одна победа. Пос
ле проигрыша баскетболисткам 
ТТТ заводские спортсменки по
терпели поражение еще в 
дзух матчах. Они уступили ди- 
намовкам Новосибирска — 
77:83 и ленинградскому «Спар
таку» — 64:83.

Г ДР. Фарфорово-фаянсовые изделия завода в Эльстерверде пользуются широким спро
сом в республике. Славятся они и га ее пределами.

На снимке: художница Габриэле Таубенхайм — одна из лучших производственниц 
предприятия. Она работает в молодежной бригаде имени Пабло Неруды.

Снимок АДН—ТАСС.

♦ ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ПЕРВАЯ ЛИГА

Матчи в гостях

ЕЩЕ ОДНА ИМПЕРИАЛИЗМ БЕЗ МАСКИ

«ТРЕСКОВАЯ ВОИНА»?
Трудно представить, чтобы 

крошечная овцеводческая Но
вая Зеландия решилась всту
пить в спор с таким индуст
риальным гигантом, как Япо
ния. «Новозеландцы в это и 
сами плохо верят, читая в соб
ственных газетах грозные 
ультиматумы японцам: если в 
ближайшее время не возобно
вите закупки мяса, вам запре
тят ловить рыбу в 200-мильной 
новозеландской прибрежной 
зоне.

реговоров, 
тельство.

тому саиде-

В последние годы японские 
бизнесмены хорошо узнали 
дорогу в Новую Зеландию. 
Здесь они продают автомаши
ны, электронику, а взамен за
купают мясо-молочные про
дукты, шерсть, рыбу, лес. Но 
если для внешнеторгового ба
ланса Японии эти операции 
лишь капля в море, то для но
возеландской экономики япон
ский рынок стал вторым по 
значимости после английского. 
До 14 процентов общего 
объема экспорта Новой Зе
ландии идет в Страну восхо
дящего солнца.

Чтобы разобраться в их су
ти, следует напомнить, что но
возеландские острова не бога
ты природными ресурсами. С 
установлением же недавно 
200-мильной эоны страна запо
лучила большие запасы рыбы. 
Главной же страной, ведущей 
лов в этом районе, является 
Япония. Самой Новой Зелан
дии удается добывать не бо
лее 70—80 тысяч тонн рыбы в

ским дельцам, снимающим 
сливки с труда новозеландских 
рыбаков.

В последние годы новозе
ландские специалисты вели 
упорные исследования запасов 
рыбы в прибрежных водах 
страны. Сравнив эти данные, в 
частности, с тем, сколько до
бывает здесь Япония, они 
обосновали возможность уве
личить к 1986 году впятеро до
ходы от экспорта рыбы А как 
только запахло долларами, на 
забытую отрасль обратил свой 
взор новозеландский капитал. 
Пока не называют конкретно

АЛЖИР. Бюро Международной ассоциации юристов- демократов (МАЮД), в работе которого приняли участие юристы из 30 стран Европы, Азии, Африки и Америки, в том числе из Советского Союза, завершило заседания в алжирской столице.Бюро МАЮД осудило вмешательство империализма во внутренние дела стран Африки, подтвердило поддержку народам Южной Африки, ведущим борьбу против расизма и колониализма.Рассмотрев положение на Ближнем Востоке, юристы- демократы указали, что мир в этом районе не может быть достигнут без осуществления законных прав арабского народа Палестины, в том числе его права на создание независимого государства.Бюро МАЮД осудило варварское подавление демократических сил в Чили фашистским режимом Пиночета и

нам. только что Добывающего комплекса.

Однако в раздираемом про-
тиворечиями современном
капиталистическом мире
говые партнеры 
превратились в 
обороняющихся

давно
тор- 
уже

противников, 
друг от дру-

га при помощи протекционист
ских рогаток. На них сегодня 
все чаще стала наталкиваться 
и маленькая Новая Зеландия. 
Разногласия, выявившиеся в 
ходе японо-новозеландских пе-

сообщилтелетайппотребовало немедленного освобождения из фашистских застенков всех чилийских борцов за свободу и демократию.Юристы-демократы обратились к прогрессивным и миролюбивым силам планеты с призывом осудить планы американской военщины начать производство новой разновидности оружия массовогоуничтожения бомбы. нейтроннойУказав на опасность конфликта между Вьетнамом и Кампучией, они высказались за проведение между двумя странами переговоров «"целях урегулирования разногласий.
БУДАПЕШТ. Рекорд добычи газа установил коллектив Сегедского нефте- и газо-

Впервые в истории разрабо- . ток за сутки сегедцы добыли свыше 15 млн. кубометров газа. Столь высоких результатов коллектив предприятия достиг благодаря широкому размаху социалистического соревнования, рациональному использованию рабочего времени, совершенствованию производственных процессов. Сейчас здесь идет строительство крупного электронно-вычислительного центра. который поможет вести контроль за процессами добычи нефти и газа.
ЛОНДОН. Одним из крупнейших экспортеров оружия продолжает оставаться Англия. Как объявил в парламенте государственный министр обороны Джон Гилберт. в текущем финансовом году она продаст зарубежным странам вооружений на сумму 830 миллионов фунтов стерлингов.

(ТАСС, 24 января).

Очередные игры чемпионата страны команды нашей области 
«Труд» (Краснотурьинск) и первоуральский «Хромпик» провели 
на выезде. Лидеры розыгрыша — нраснотурьинцы, выступая э 
Уральске против местного спортклуба «Орал», проиграли пер
вый матч — 2:3, * а в повторном поединке сумели взять ре
ванш — 3:1.

Неудача постигла первоуральцев, -которые дважды уступили 
оренбургскому «Локомотиву» — 2:9 и 2:7.

Краснотурьинский «Труд» по-прежнему во главе таблицы по- 
зыгрыша, в активе команды 29 очков после 20 матчей. «Хром
пик» — на втором месте (25 очков после 20 игр),

♦ ХОККЕЙ. ВТОРАЯ ЛИГА ---------------------------------

Сегодня-тур
Минувший тур чемпионата 

принес следующие результаты: 
«Сокол» — «Строитель» (Кара
ганда) — 6:2 и 2:7, СКА (Ново
сибирск) — «Строитель» (Те
миртау) — 0:2 и 1:2, «Tonne- 
до» — «Металлург» — 3:2 к 
2:Д. «Южный Урал» — «Метал
лист» — 3:3 (результаты с уча
стием команд нашей области 
мы сообщали раньше). Встреча

между барнаульским «Мото- 
ром» и прокопьевским «Шахте
ром» перенесена.

Сегодня — начало очередно
го тура. Нижнетагильский 
«Спутник» играет в Омске с од
ним из лидеров восточной зо
ны «Шинником», а «Старт» — 
в Петропавловске с «Металлис
том». Армейцы Свердловска 
тур пропускают.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША

кого-либо из дельцов, 
ших вложить деньги в

год.
Низкая продуктив-ность 

отрасли хозяйства имеет 
причины. Как рассказал

промышленность, 
известно, что 
идет закулисная I 
право.

Получить его i 
японцы. Видимо,

но 
уже

решив- 
рыбную 
хорошо 
всерьез

борьба за это

не прочь и 
это удалось

этой 
свои 
мне

в Нельсоне инспектор местно
го рыбнадзора Джои Литтл, 
рыбной промышленностью ни
кто и никогда в Новой Зелан
дии серьезно не занимался, А 
поскольку крупный капитал ин
тереса к ней не проявлял, то 
она была отдана на откуп мел
ким собственникам с их уста
ревшими, утлыми суденышка
ми, пригодными главным об
разом для полукустарного 
промысла. На невысоком уров
не находится также и техноло
гия на перерабатывающих 
предприятиях. В том же Нель
соне завод, дающий почти 15 
п-юцентов всей рвбной про
дукции страны, располагает 
лишь шестью небольшими тра
улерами да весьма скромными 
производственными мощностя
ми. Причем солидная часть 
его акций принадлежит япон-

бы им без особого труда, не 
случись казус с мясом.

Пока на очередном заседа
нии новозеландско-японского 
совета бизнесменов дельцы 
договаривались об увеличении 
японских капиталовложений в 
Новой Зеландии, министр внеш
ней торговли Б. Толбойз гово
рил в Токио р цене за это. Как 
заметил один из знакомых биз
несменов, переговоры очень 
смахивали на аукцион: одни 
стремились набить цену това
ру своим шумным торгом, а
другие своим
ее сбить. Причем 
шум, возможно.

упрямством 
весь этот 

объясняется
тем, что правительство Нацио-
нальной 
влечь 
других 
телей.

партии хочет при- 
к рыбе внимание и 
потенциальных покупа-

С. ЗИМИН, 
соб. корр. АПН. 

Веллингтон.

Около 20 видов сельскохозяйственных машин для стран —членов СЭВ выпускает
промышленность Социалистической Чехословакии. Расширяющаяся специализация и 
кооперация производства, в частности с Советским Союзом, Польшей, ГДР, ставшая 
важным направлением развития сельскохозяйственного машиностроения ЧССР, приносят 
хорошие результаты. Плодами сотрудничества специалистов чехословацкого объединения 
«Збройозна» и «Агпострой» с инженерами и конструкторами братских стран стали мощ
ные тракторы «Зетор», ротационные жатки, свеклоуборочные машины и другая высоко
производительная техника.

НА СНИМКЕ: в цехе завода «Агрострой» в Яичине идет сборка транспортера для ук
ладки свеклы»

Снимок ЧТИ—ТАСС.

положение н
«Металлург» (Новокузнецк) 
«Шинник» (Омск) 
«Рубин» (Тюмень)
«Спутник» (Нижний Тагил) 
«Шахтер» (Прокопьевен) 
«Строитель» (Караганда) 
«Южный Урал» (Орск) 
СКА (Свердловск) 
«Строитель» (Темиртау) 
«Металлист» (Петропавловск) 
«Торпедо» (Усть-Каменогорсн)

Мотор» (Барнаул) 
СКА (Новосибирск) 
«Старт» (Верхняя Салда) 
♦Сокол» (Красноярск)

♦ ХОККЕЙ. КЛАСС «Б»

25 январяИ. В. н. п. ш. о.
32 21 4 7 14S — 100 46
29 23 3 6 145— 74 43
32 21 0 11 135— 86 42
31 18 3 10 104— 68 39
29 18 3 8 1 24 — 88 39
32 15 3 14 120 — 110 33
30 15 2 13 106—113 32
32 13 5 14 122 — 107 31
30 12 6 12 96—112 30
29 12 4 13 98-117 28
32 11 4 17 100 — 123 26
30 9 4 17 84 — 102 22
32 7 5 20 91—124 19
30 5 8 17 65—111 18
30 4 4 22 101 — 204 12

«Луч» улучшает игру
Состоялись очередные игры 

среди команд третьей зоны 
класса «Б» по хоккею. Ус
пешно выступили все три 
команды нашей области. «Вы- 
соногорец» (Нижний Тагил) по
бедил дважды «Таганай» из Зла
тоуста —- 9:3 и 4:3. Тагильчане 
после этих побед возглавили 
турнирную таблицу, набрав 26 
очков.

Серовский «Металлург» выиг
рал две игры у чебаркульско- 
го «Молбта» — 6:3 и 8:2. Убе
дительный реванш за сокру
шительное поражение в Кур
гане взял свердловский «Луч», 
одержав на сей раз убедитель
ные победы над «Заураль- 
цем» — 8:4 и 8:3. У «Луча» 
сейчас 22 очка и третье место 
в турнирной таблице.

Встречи команд «Россия» 
(Краснокамск) — «Металлург» 
(Магнитогорск) закончились по
бедами «России» — 9:3 и 4:3.

В последних играх команда

«Луч», являющаяся базовой 
командой «Автомобилиста», ста
ла демонстрировать более ста
бильную игру, намечается по
черк команды — это активные 
действия всех игроков е зоне 
нападения, в результате чего 
противник долгое время не мо
жет выйти из своей зоны. Хок
кеисты «Луча» особенно актив
но провели последние встречи, 
где значительную роль в дости
жении победы сыграли молодые 
воспитанники свердловского 
хоккея Ю. Фирсанов, Н. Ащеу
лов, А. Семенов, К. Ядришни- 
ков и опытный нападающий 
Л. Баулов.

Соревнования в зоне закон
чатся в конце февраля, победи
тель примет участие в финале 
иоманд класса «Б» за право в 
будущем сезоне выступать во 
второй группе класса «А».

Б. ПОСПЕЛОВ, 
мастер спорта.
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Успехи свердловчан
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ФРГ. На снимка: просящий подаяние на улице Бонна.
Жизненный урозень семи с лишним миллионов жителей 

ФРГ ниже официального «уровня бедности»: постоянный рост 
цен и квартплаты «съедают» заработок даже у тех, кто его 
имеет, _ •(Фотохроника ТАСС).

ПОРАЗИТЕЛЬНОЕ «ОТКРЫТИЕ» 
ГЕНЕРАЛА ХЕЙГАКОММЕНТАРИЙ АПН

.................... »......... ..

Верховный главнокомандующий объединенными вооруженными силами НАТО в Европе американский генерал Хейг не скупится на публичные заявления. Свои многочисленные выступления и интервью для прессы генерал посвящает настойчивой агитации в пользу наращивания военного потенциала блока. В последнее время его красноречие направлено на всемерное восхваление нейтронной бомбы.Приводимая им аргументация не становится убедительней от частого повторения одних и тех же доводов. Они довольно однообразны и, как уже приходилось не раз отмечать, частенько грешат против элементарной логики.Тан и на этот раз, по сообщению агентства Рейтер из Бонна, генерал дал интервью, в котором утверждал, что «нейтронная бомба является не принципиально новой системой, а усовершенствованием уже существующих систем». Но если это так. значит, она едва ли способна заметно изменить что- либо в существующем соотношении сил. Почему же, спрашивает Хейг, ее принятие на вооружение должно всюду вызывать возмущение?

Генерал явно кривит душой. Уж кто-кто, а он прекрасно знает, что речь идет о новой разновидности ядер- ного оружия, новом средстве массового уничтожения.Тут же генерал заявляет, что «применение нейтронной бомбы во время войны обеспечило бы больший военный успех...» Из чего это видно? А из того, продолжает генерал, что «нейтронная бомба, убивающая людей с помощью радиации и оставляющая строения в основном нетронутыми, сделала бы сдерживание более действенным».Здесь снова генерал, мягко говоря, несколько расходится' с истиной. Хотя взрыв нейтронного заряда, как считают на Западе, раз в 10 слабее взрыва аналогичного «обычного» ядерного заряда, все же это ядерный взрыв, сопоставимый со взрывом нескольких тысяч тонн обычной взрывчатки. Речь может идти лишь о несколько меньшем радиусе действия ударной волны и высокой температуры, но внутри этого круга разрушения будут ничуть не меньше.Вместе с тем остается непонятным, почему сохранение строений, домов, если бы это было возможно, должно оказать больший сдерживающий эффект, чем их разрушение? Дело, по-видимо- му, состоит в том. что хитро

умные натовские стратеги, предлагая вероятному противнику «быть сдержаннее», сам« сдерживать свою наступательную активность вовсе не намерены. А каждому военному, да и не только военному специалисту ясно, что наступать там, где меньше завалов, пожаров и прочих препятствий, возникающих на местности после ядерного взрыва, легче!Лицемерие натовских концепций нейтронного оружия особенно очевидно, если поставить вполне логичный вопрос; почему противник, по которому наносятся удары такого избирательного действия, должен ограничить свой вынужденный ответный ядерный удар, когда уничтожающая ядерная война становится фактом.У Хейга готов ответ. Он утверждает, совершенно бездоказательно притом, что «нейтронная бомба не снижает ядерного порога...». Иными словами, ее применение якобы не является актом ядерной войны, словно меньший, чем у «обычных» ядерных зарядов, радиус действия меняет природу ядерных взрывов и их последствий вообще.Генерал Хейг называет нейтронные боеприпасы «тактическим оружием» и с помощью этого семантического приема присваивает право утверждать, что «принятие

на вооружение нейтронной бомбы даст политическим деятелям большую свободу в использовании ядерной мощи». Это следует понимать так, что можно будет не обременять политических руководителей блока мучительным решением о развязывании ядерной войны, предоставив возможность совершить преступление против человечества военным на уровне тактического звена командования. При таком решении проблемы ядерный порог не только снижается, но вообще исчезает и развязывание уничтожающего ядерного побоища становится полностью неконтролируемым.Но тут генерал Хейг, спохватившись, изрекает: «Совершенно ясно, что любое применение ядерного оружия сегодня представляет собой очень важный политический вопрос, который должен решаться политическим руководством». Вроде все становится на место.Однако Хейг изменил бы своей доктрине, если бы не дал понять, что сказанное им не распространяется на нейтронную бомбу.При этом он делает невероятное открытие, заявляя: «Порой я думаю, не направлены ли аргументы, высказываемые против нейтронной бомбы, в действительности против всякого ядерного оружия вообще».Просто поразительно, как генерал додумался до этого!
Святослав КОЗЛОВ, 

политический 
обозреватель 

АПН.

Все меньше и меньше време
ни остается до начала первен
стве! Советского Союза по ско
ростному бегу на коньках сре
ди юношей и девушек старше
го возраста, которое в конце 
января состоится в Иванове. 
Специалисты и тренеры, гото
вясь к этим ответственным 
встречам, проводят на иванов
ском льду соревнования на 
высшем уровне. Здесь уже со
стоялись финальные турниры 
Центральных советов ДСО «Бу
ревестник» и «Спартак». А на 
днях закончился смотр силь
нейших юных скороходов об
щества «Динамо». В состяза
ниях участвовали посланцы 
России. Украины. Белоруссии и 
Казахстана, всего более 130 
конькобежцев.

Успешно выступили в них 
многие свердловские конько
бежцы. Команда выступила 
очень дружно и уверенно. Вы
соких результатов наши земля
ки добились в беге на средние 
и длинные дистанции. В итоге 
многодневной борьбы они на
брали 560 очков и заняли вто
рое командное место.

Большой вклад в общий ус
пех коллектива внес первораз
рядник Александр Скоморохов, 
завоевавший звание победителя 
в беге на 3000 метров с ре

зультатом 4 мин. 46,4 сек. и 
выигравший дистанцию 5000 
метров со временем 8 мнн. 
34,9 сек. Он удостоен звания 
сильнейшего в многоборье сре
ди юношей средней возрастной 
группы. Чемпион занимается 
коньками пять лет. Постоянно 
тренируется под руководством 
опытного наставника H. Н. Кар
манова.

Победителем первенства ЦС 
«Динамо» стала свердловская 
школьница Марина Межина. 
которая выиграла с отличны
ми результатами забеги на 
1500 метров (2 мин. 29,4 сен.) и 
3000 метров (5 мин. 25,3 сен.). 
Она дважды выполнила норма
тив кандидата в мастера спор
та. Призерами всесоюзных со
ревнований стали — первораз
рядник Юрий Пасхин из Крас
ноуфимска. кандидат в мастера 
спорта Наталья ГордеЙко.

Отборочная комиссия уком
плектовала сборную команду 
Центрального совета ВДСО «Ди
намо». В нее вошли свердлов
ские скороходы — Александр 
Скоморохов, Марина Межина 
и Ирина Тупицына, которая в 
многоборье была шестой. Сей
час они готовятся к юношеско
му чемпионату Советского Сою
за.

В. Л ЕС НО В.
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Второй старт «Спринта»
В ноябре 1977 года жители Свердловска познакомились с но

вой спортивной денежно-вещевой лотереей «Спринт», и надо 
отметить, что игра понравилась многим. Серия билетов 
«Спринт» разошлась поистине в спринтерском темпе, а очень 
многие стали обладателями выигрышей.

С 30 января в Свердловске начнется продажа билетов вто
рой серии лотереи «Спринт». Их можно будет приобрести в 
кассах стадионов «Центрального», «Динамо», «Уралмаш», «Ло
комотив» (в районе Сортировки), а также на предприятиях 
у общественных распространителей. Олимпийская денежно-ве
щевая лотерея «Спринт» выпускается сериями по два миллио
на штук в каждой, на сумму один миллион рублей. Выигрыш
ный фонд одной серии составляет 500000 рублей, а другая по
ловина направляется в фонд «Олимпиады-ЗО».

Стоимость одного билета «Спринт» —50 копеек. По олимпий
ском лотерее можно выиграть автомашины .Волга», «Жигули», 
«Москвич», «Запорожец», а также мотоциклы отечественного 
производства различных марон. Кроме того, есть денежные 
выигрышн от 1 до 5000 рублей. Помимо вещевых и денежных 
выигрышен будут разыгрываться билеты, которые дают пра
во на получение бесплатного билета для вторичного участия 
в розыгрыше, их можно обменять там, где продаются билеты 
«Спринт», словом, каждый седьмой билет явлйется выигрышным.

Выигрыши от 1 до 25 рублей можно получить у распростра
нителен. а также в центральных сберегательных кассах и 
сберкассах первого разряда только в Свердловске, а не в ка
ком-либо другом городе. Оформление вещевых и оплата круп
ных выигрышен будет производиться также центральными 
сберегательными кассами и кассами первого разряда.

Если у кого-нибудь из игравших от первой серии ВИ 
«Спринта» остались на руках талоны с надписью «Билет лоте
реи «Спринт», их можно обменять на билеты новой серии.

А. ЧУДИНОВСНИХ, 
старшин инструктор Свердловского 

зонального управления «Спортлото».
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НАШИ У 'V , 

ИНТЕРВЬЮ КЛЕВЛКИИСКИЙ КЛАД
Нумизматическая коллекция краеведческого музея 

Каменска-Уральского пополнилась еще одним кладом ста
ринных монет (первый клад медной сибирской монеты 
был найден в селе Щербакове). Его передал музею пред
седатель Клевакинского сельского Совета А. С. Скаредин. 
Клад найден близ села Клевакино каменщиком ПМК-1 

Иваном Максимовичем Ивакиным.
Корреспондент газеты попросил сотрудника музея 

Т. В. Шаламову рассказать более подробно об этой на
ходке.
— Тамара Владимировна, 

расскажите, что представляет 
собой этот клад!

— Общий вес клада, попол
нившего наш музей, — 5 ки
лограммов 610 граммов. Есть 
монеты серебряные и медные 
всех номиналов, самые ран
ние из них датированы 1846 
годом, поздние — 1916. Неко
торые из них выпущены Санкт- 
Петербургским, а большинст
во медных — Екатеринбург

ским монетным двором. Кста
ти, последний был построен в 
1725 году, и там чеканили мо
неты до 1876 года. За 150 лет 
производства монет в Екате
ринбурге совершенствовалась 
техника производства, меня
лись не только вес и размеры 
монет, но и изображения на 
них.

Медные монеты клевакин
ского клада относятся к пос
леднему образцу монет, ко-

тсрые были выпущены в 1867 
году и сохранились до 1917 
года. Обозначения стоимо
сти этих монет чеканились в 
неглубокой выемке в центре. 
На возвышенной части вверху 
помещалась дата, внизу — пе
ревязанные лентой две ветви. 
На оборотной стороне на 1, 2, 
3 и 5-ти копеечных монетах, в 
центре герб Российской импе
рии, а вверху выпуклая 
надпись: «Медная российская 
монета». Внизу вдавленная 
надпись с обозначением стои
мости монеты.

— Кроме уже названных мо
нет есть такие, которые пред
ставляют особый интерес!

— Да, в кладе есть две мед
ные монеты особого типа, и 
выпущены они после денеж

ной реформы 1839 года. Кста
ти, по цене они приравнива
ются к серебряным. На них в 
точеном кругу под обозначе
нием стоимости помещена 
надпись «серебром» и буквы 
«ЕМ», на обороте — вензель 
Николая I.

— Какова общая стоимость 
найденного клада по курсу 
тех лет!

— По курсу первых лет XX 
века общую стоимость монет 
клевакинского клада можно 
приравнять к годовому зара
ботку рабочего Каменского 
чугунолитейного завода в 
140—180 рублей. По тем вре
менам на этот «капитал» мож
но было завести свой неболь
шой кустарный промысел по 
выделке гончарных изделий, 
веревок, что часто делали за-

житочные крестьяне, обывате
ли, или купить несколько ко
лесных экипажей с тележными 
осями.

Первая мировая война, на
чавшаяся в 1914 году, приве
ла экономику России к разру
хе и положила конец сущест- 

„ вованию монетной системы. В 
первый же год войны исчезли 
из обращения золотые, а за
тем и серебряные монеты. С 
1915 года их вытеснила бума
га всех цветов, боны, даже 
вместо медной разменной 
монеты стали пользоваться 
почтовыми марками. Вызван
ное войной сокращение выпу
ска товаров широкого потреб
ления способствовало оседа
нию денег в деревне, так как 
сельскохозяйственные про
дукты в городе продавались 
по повышенным ценам.

— Значит, не случайно, что 
клад найден в сельской мест-

кости. Интересно, кто мог его 
запрятать!

— На месте нахождения 
клевакинского клада когда-то 
стояли жилые постройки. Были 
здесь же найдены и остатки 
истлевшего кошелька с неис
пользованными бумажными 
деньгами, но сильно повреж
денные огнем.

Пока можно только пред
положить о цели захороне
ния монет. Наверняка только, 
что клад был спрятан не позд
нее 1917 года. Возможно, кто- 
то из местных жителей копил 
на что-то деньги, но наступи
ли тревожные времена — 
Февральская революция, а за
тем гражданская война. И вот 
в момент опасности все день
ги были ссыпаны в большую 
банку и надежно спрятаны... 
Но это только предположения. 
Сотрудники музея продолжа
ют изучать клевакинский клад.

В. БЕЛОУСОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Уральский ордена Трудового Красного Знамени
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ им. А. М. ГОРЬКОГО
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на 4-месячные очно-заочные курсы 

по подготовке в университет на факультеты: филологиче
ский, исторический, философский, журналистики, матема
тико-механический, физический, химический, биологиче
ский.

Для зачисления на курсы необходимо перевести почто
вым переводом 15 рублей по адресу: г. Свердловск (област
ной). Кировское отделение Госбанка. расчетный счет 
№ 141108, университет, подготовительные курсы.

Прием заявлений производится до 30 января с 9 до 18 ча
сов, кроме субботы и воскресенья, в комн. № 118 (пр. Лени
на, 51).

Занятия на курсах будут проводиться в воскресные дни 
с 15 февраля по 31 мая.

Поступившим на курсы будут выданы методические ука
зания и темы контрольных работ по всем предметам.

ДОБРЫЙ ДЕНЬ.^У^ 

УРАЛЬЦЫ!

смотр

На сцене — 
педагогиГородской смотр исполнительского мастерства педагогов детских музыкальных школ давно уже стал

хорошей традицией. Он способствует не только повышению исполнительского мастерства. но и повышению профессиональных навыков педагогов.Хорошо выступили на этом смотре, который состоялся недавно, педагоги детской музыкальной школы № 10 Верх-Исетского района Свердловска.Победителями смотра стали педагоги этой школы В. Б. Демкин (баян), Б. Д. Якимов (кларнет) и другие.

ВСТРЕЧА

И снова в 
«Книжном мире»

Задолго до очередного за
седания любителей книги, ко
торые проводит свердлов
ский магазин-клуб «Книж
ный мир» совместно с област
ным правлением общества 
книголюбов, была организова
на выставка книг, подготов
ленных к печати сотрудника
ми политической и краеведче

ской редакций Средне-Ураль
ского книжного издательства. 
Здесь были выставлены кни
ги, рассказывающие об исто
рии Свердловска, Нижнего 
Тагила, Каменска-Уральского, 
Ирбита, Невьянска, книги о 
молодежи и другие изданные 
несколько лет назад, и но
винки.

А потом состоялась и сама 
встреча читателей с сотрудни
ками двух редакций изда
тельства. Они рассказали о 
своих планах, ответили на мно
гочисленные вопросы книго
любов. Н. ЛАДОВ.

Надо ли 
спешить?

О скрытых возможностях в 
схеме задачи проблемист вна- 
чале может и не подозревать. 
Предположим, сделан набросок 
с каким-то тематическим ва
риантом. Следует сразу же 
выяснить, не пригодна ли эта 
схема для представления и 
второго .идейного варианта. 
Возможно, этот второй ва
риант уже имеется, хотя и 
требует еще доработки, быть 
может путем самых простых 
изменений. Небольшой пример 
подобного рода будет очень 
показателен.

Допустим. мы хотим пред
ставить TeMv: «шах белому ко
ролю черной пешкой навскрыш- 
ку». Положим далее, что на
бросана такая схема с диаго
нальным шахом:

№ 700.

ЖИЗНЬ—ЧЕРЕЗ СКАЗКУ
В Свердловском Доме художника продолжает работу 

выставка московских художников А. Зотова и Л. Токмако
ва. Сегодня мы рассказываем о книжной графике Льва

ков забора построил художник «Сестрица Аленушка и бра

Токмакова, посвятившего свое творчество 
читателям.

самым юным

деревню и заселил ее добрыми тец Иванушка» — одна из по- 
Так следних работ Токмакова. Истерегущими мордами.

Злой чеЛовек не может со- этой девчушки. Так складыва- 
творить сказку. Не получится... лась радость, так складывалась 
Потому что мир сказки живет удача. Из способности почув-

славно и просто
«Пёсья песня» в

решается здесь произошла вещь не-
книжечке

по своим законам, и самый не
преложный из них — искрен
ность веры в добро и чудо.

«Дети должны
радость», так

испытывать 
утверждает

Астрид Линдгрен и во имя то
го творит сказку-слово. Дру
гой делает сказку-картинку. 
Одна — просто поэт, другой — 
пррсто художник. Оба — вол
шебники. И хотя Пеппи была 
очаровательна уже в 1945 го
ду у Илун Викланд, но с тех 
пор, как в 1968 появилась 
«Пеппи Длинный чулок», кото
рую рисовал Лев Токмаков, 
представить себе эту рыжую 
девчонку иной мне, например, 
очень трудно.

Вот смотрю на нее и ни се
кундочки не сомневаюсь — да, 
такая могла поднять лошадь, 
могла спать ногами на подуш
ке. Есть у нее характер. Свой 
характер и свой собственный 
мир счастья и справедливости. 
И уж такая не отдаст его ни
кому, ни за что.

Весело работает здесь пе
рышко под рукой художника. 
Одно движение — и склон го
ры, еще одно — и перед нами 
не ребенок, а прямо какой-то 
сплошной ликующий «плюх в 
воду». Или Пеппи, взлетевшая

ствовать где-то в подтексте не
защищенность детского одино
чества и из желания немедлен
но прийти на помощь. Из уме
ния прочитать и проиграть, 
значит — прожить... А еще из 
мастерства. В иллюстрациях 
Токмакова точный экспрессив
ный рисунок или пятно главен
ствуют, создают образ и на-
строенйе, 
рождают

определяют 
шутливую

пародийность.
А в страну, где все 

рот-навыворот», вы

ритм, 
добрую

«шипо- 
можете

на качелях, взлетевшая 
текстом, задравшая в 
смеющуюся мордочку,

над 
небо
неле-

пые башмаки и косички. И 
опять восторг в каждой кле
точке этого существа! Токма-

попасть вместе с Джельсомино 
и тогда познакомитесь с кош
кой «несколькб необычной», 
которая временами позволяет 
себе много чего лишнего. К 
примеру, чувствовать себя 
кошкой, хотя сама о трех ла
пах и вообще нарисована ме
лом, а когда ей и этого мало, 
она еще может написать на 
стене «Мяу! Да здравствует 
свобода!». Ну, а после чего и 
ей, и вам остается лишь позна
комиться с королем Джакомо- 
ном. Все это произойдет в од
ной сказке «Джельсомино в 
стране лжецов», а на выставке 
целых три сказки Джанни 
Родари, оформленных Львом 
Токмаковым. Три сказки, до
казывающих, что острый гро
теск и мягкая улыбка одина
ково органичны для худож
ника.

Иногда Токмаков начинает

В. Берестова «Мишка, мишка, 
лежебока»' (Москва, «Детская 
литература», 1976 г.) Но за 
этой славной простотой стро
гий вкус и неизменное чувство 
ритма. .

Встретитесь вы на выставке 
и с чудесными «Русскими 
сказками про зверей» («Совет
ская Россия», 1973 г.), яркими, 
плотными в цвете, тягучими по 
ритму. В этой книжке звучцце 
развороты и необыкновенно хо
роши звери.

Художник детской книги 
должен быть не только талант
ливым иллюстратором, но и не 
менее талантливым режиссе
ром. Просто обязан. Ведь не
даром классик книжной гра
фики Фаворский говорил, что 
ребенок воспринимает «перево
рачивание страницы как целое 
событие». И Токмаков, на мой 
взгляд, чтит эту аксиому.

Открылась книжка, проше
лестел узорчатый форзац, на 
первом листе прильнул к Але
нушке братец Иванушка. И 
острыми ритмичными осколка
ми посыпались листья на де
ревьях, коса у Аленушки, узор 
на ее платье. И сразу тревож
но — а что там дальше? Что 
же случилось?

Перевернул следующую стра
ницу, а там еще тревожнее. 
Завязка трагедии обнажилась. 
Там Иванушка уже наклонил
ся над следом копытца. След 
маленький, а как магнит, тянет, 
приказывает: «попей водицы».

сколько неожиданная: худож
нику удалось переставить 
акценты. В его прочтении эта 
сказка утрачивает былую жан
ровую определенность, начина
ет тяготеть к трагедийности, 
приобретает • философскую 
окраску. Знакомый сюжет те
ряет заземленность. Вот почему 
в каждой картинке замерло 
удивление. Замерло, слушает...

С ребенком можно и нужно 
говорить обо всем: о, радост
ном и печальном, о смешном 
и серьезном. И Токмакову это 
дано. 150 книг для детей — 
25 лет жизни художника. Ра
ботать на маленького челове
ка, открывать для него жизнь 
через сказку — да разве на та
кое жизни жалко!

Что может быть 
сказки и вернее ее? 
следующая сказка, 
делаешь сам. Кто-то 
сказку-слово, другой 
сказку-картинку.

добрее 
Только

которую 
делает 
творит 

Нелегко
они рождаются, и не все живут 
долго. А хочется, чтобы жили...

Но что 
останется 
щенок» в

бы ни случилось, 
на свете «кошкин
блаженной радуге 

брызг; «три очень милых фе-
ечки» останутся на своей ска
меечке; и, конечно же, останет-
ся невероятная девчонка 
пи — этот рыжий каскад 
бок-веснушек.

Сказки-картинки Льва

Пеп- 
улы-

Ток-

ковская Пеппи несомнен- прямо-таки жонглировать
ная удача художника, точный, 
счастливый росчерк.

А из чего складывалась уда
ча? Взгляните на рисунок, где 
Пеппи прижалась к отцу. И 
за радостью встречи, за не
жной доверчивостью прикосно
вения вы угадаете судьбу фан
тастической самостоятельности

цветными плоскостями, но де
лает это тонко и артистично.
Такое у него
вающее «Вечер»

дерево, откры-
(из Ованеса

Туманяна), такая «Катя в иг-

Наклон у Иванушки удивлен
ный, глаза огромные, солныш
ко в пол-листа — вот-вот мир 
перевернется!

Открыл следующую страни
цу — и нет уже больше Ива
нушки. Только Аленушка в 
всплеске рук да пушистый бе-

макова будут жить, потому 
что все они дышат добром, 
светятся сердцем. Потому что 
в них все правда, даже то, 
чего никогда не было...

Н. ГОРБАЧЕВА.
* * *

руфечном городе». А вот дет
ским калейдоскопом разбилось лый комочек затих жалобно в

На снимках: художник Лев 
Токмаков; иллюстрации к 
детским книгам — В. Берестов

небо, вспыхнули
колки цветными

брызги-ос-
тучками.

густой напряженной зелени лу-

рядом из острых треугольнич- художник...
А га. Так рассказывает сказку

«Лето, лето 
А. Линдгрен 
чулок».

Снимки

к нам пришло», 
«Пеппи Длинный

А. ЛЫСЯКОВА.

Здесь идейная игра 1... f5 2. JId4X (поле еЗ, конечно, каким-то образом держится) всецело соответствует задуманной. Казалось бы, можно уже не заботиться больше о схеме, а перейти к обработке задачи: поставить фигуры, чтобы держать поля у черного короля, создать угрозу, прибавить несколько вариантов, — и задача будет готова. Не надо спешить! Схема этой задачи позволяет чисто автоматически получить еще один идейный вариант. Для этого не надо ни вводить новых фигур, ни делать хитрых перестановок, достаточно только сдвинуть 
всю позицию на один ряд выше. Теперь черная пешка имеет уже два хода: 1... f5 2. ЛебХ и 1... fß 2. Лd5X.Продолжим изучать схему нашей задачи. Что она еще в себе таит, что еще может дать? Обратим внимание на белую батарею Л66—Фс7. Ее нужно каким-то образом «укротить», т. е. не допускать никаких иных отходов ладьи, кроме намеченных двух 2. Лd5X и 2. ЛебХ: иначе мы получим либо множественную угрозу, либо ряд дуален в побочных вариантах. Итак, на белую батарею должна действовать какая-то черная фигура. Будем атаковать не ферзя с7, а ладью 66 (это проще). Добавив черного слона, например, на f8, мы «укротим» батарею. Однако слон 18 создает новый ход — 1... C:d6. Что делать? Чтобы ответить на этот вопрос, нужно сразу же решить другой, а именно: какая угроза будет в задаче и будет ли ход 1... C:d6 защитой от угрозы?Вновь обратимся к идейным вариантам 1... 16 2. Лd5X и 1... f5 2. ЛебХ. Первый из них базируется на том, что ладья уходит с шестой линии, снимая атаку с поля 16 потому — и только

потому, что поле 16 занято теперь черной пешкой. Момент блокирования, таким образом, является стержнем всей идейной игры. Ясно, что поле f6 нельзя держать под ударом еще второй, белой фигуры: мотивировка ухода ладьи с шестой линии после 1... 16 пропадет, и ход2. Лd5X будет вообще возможен в любой момент. А раз так, то ход 1... C:d6 снимает удар белых на поле f6, делает его свободным для черного короля. И если белые в угрозе (которую и нужно сейчас придумать) не будут вторично атаковать поле 16, то ход 1... C:d6 явится защитой от угрозы. Этим путем черные создадут новый, правда, побочный вариант. Предусмотреть его и угрозу довольно просто: угрозой сделаем ход 2. Фс5Х. а ответом на 1... C:d6 — ход 2. ФсЗХ (переставив белого короля с поля с4, скажем, на ЬЗ). Сейчас и мат 2. ФсЗХ стал возможным только после блокирования черным слоном поля d6.Теперь осталось лишь держать поля вокруг черного короля и, в первую очередь, поле d5, которое в вариантах 1... f5 и 1... C:d6 стало незащищенным. Тут уж придется прибегнуть к добавлению фигур: имеющийся материал очень ограничен. Попробуем поставить на Ь4 белого коня, на Ь7 — черную пешку, а также белую пешку на еЗ и черную — на е4. Добавился еще один побочный вариант: 1... Ь6 2. КсбХ.На этом пока отложим работу над задачей. Для намеченной темы найдена схема и сделано уже порядочно на пути создания хорошей за- дачи. Запомним полученную позицию:
№ 701.

ДОКАЖИТЕ!
Взаимные перекрытия фи

гур — главное в содержании 
следующей задачи молодого 
автора (идея задачи № 659, 
В. Каменского):

№ 702.
Юрий ГАШЕВ. 

Свердловск.

Мат в два хода.Что, страдает техника обработки темы? Докажите!
Отдел ведет

П. СТЕПАНОВ.

Редактор
Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Четверг, 26
«ВОСТОК»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.35 — Утренняя гимнасти

ка.
8.55 — «Отзовитесь, горнис

ты!».
9.25—-На экране — кинокоме

дия. «Цирк». Художественный 
фильм.

10.55 — Концерт из произве
дений советских композиторов.

11.50 — «Алгоритм качест
ва». Документальный теле
фильм.

14.00 — К 28-й годовщине со

дня провозглашения Республи
ки Индии. «Индия: заботы и 
надежды». Документальный те
лефильм.

14.50 — «Русская речь».
15.20 — «Основы Советского 

государства и права». О дея
тельности Советов народных 
депутатов.

15.50 — «Антон Таммсааре. 
Страницы творчества». К 100- 
летию со дня рождения.

16.45 — Концертный зал те
лестудии «Орленок»».

17.30 — Новости.
17.45 — «В каждом рисун

ке — солнце».
18.00 — «Школа на старте». 

Документальный фильм.
18.10 — «Ленинский универ

ситет миллионов». «Размышляя 
над письмами...».

18.40 — Концерт дважды
«Краснознаменного имени
А. Александрова ансамбля пес
ни и пляски Советской Армии.

19.10 — Премьера художест
венного телефильма «День рож

дения».
20.30 — «Время».
21.00 — «О балете». Ведет 

передачу народная артистка 
СССР О. Лепешинская. По окон
чании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.10 и 18.40 — МОСКВА. 

«Наука сегодня».
10.40 и 11.40 — Композитор 

А. П. Бородин. Музыка. 6-й 
класс.

11.10, 13.10 и 19.10 — Твой 
учитель — искусство. Искусст
во Древнего Египта.

12.10 и 15.00 — Французский 
язык.

12.40 и 13.40 — А. С. Пуш
кин. «Евгений Онегин». 8-й 
класс.

14.10 и 17.30 — «Здоровье».
15.30 —- «Последний подвиг 

Камо». Художественный фильм 
(с субтитрами).

17.00 — Поступающим в ву
зы. Электрическое поле.

18.15 — Для учащихся второй 
смены и групп продленного 
дня. Природные комплексы 
русской равнины. География. 
7-й класс.

19.40 — Свердловск. Новости. 
Цв.

19.50 — «Страница ГАИ». Цв.
20.10 — Реклама.
20.15 — Для вас, малыши!
20.30 — Педагогические раз

думья. Цв.
21.00 — МОСКВА. Кубок ми

ра по горнолыжному спорту.
21.45 — «Подвиг». Ведущий 

дважды Герой Советского Сою
за А. П. Белобородов.

22.15 — Свердловск. Новости. 
Цв.

22.30 — «Теледискотека».
Программа для молодежи. Цв.

мание: технические новинки. 
9.15 — Объявления. 10.25 — 
Производственная гимнастика. 
10.35 — Областные известия. 
10.45 — Объявления. 16.45 — 
Обзор газеты «Вечерний Сверд
ловск». 16.50 — Объявления. 
18.00 — По страницам новых 
книг. И. Уханов. «Поживем — 
увидим». 18.30 — Беседы о Кон
ституции СССР. «Новый этап 
конституционного развития Со
ветского государства». 18.45 — 
Областные известия. 19.00 — 
Передачи из Москвы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня РЕПЕТИТОР 
26-1 ДОКТОР НАЗАРОВ 
27-1 СЛАДКОГОЛОСАЯ

ПТИЦА ЮНОСТИ

РАДИО^

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ВО ВСЕМ

ВИНОВАТЫ САРДИНКИ 
26-1 КУПИТЕ ПРОПУСК

В РАИ 
27-1 ЧЕРНЫЙ ДРАКОН

ЧЕТВЕРГ, 26 ЯНВАРЯ
6.30 — Программа передач, 

6.35 — Областные известия. 
6.45 — «Поговорим о госте
приимстве». Репортаж из 
Свердловского парка культуры 
и отдыха имени Маяковского. 
7.55 — Обзор областных газет. 
8.15 ,— Музыкальная программа 
«Поющий диск». 9.10 — Вни

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ПИКОВАЯ ДАМА 
26-1 в 18 ч. КОППЕЛИЯ 
27-1 КАРМЕН вместо объяв
ленного спектакля «Флория 
Тоска».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
широкоформатный 

художественный фильм 
«ЛЕГЕНДА О ТИЛЕ» 

(3-я й 4-я серии).
Сеансы: 12, 16, 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — Золотой пояс. 
СОВКИНО — Служебный 

роман (две серии).
УРАЛ — Свадьба в Мали

новке. Обезьяний остров.

Редактор — 51-28-61. Зам. редактора — 51-38-75. Ответственный секретарь — 51-74-67. Секретариат — 51-47-26 и 58-95-48. Отдел рабочей и инженерной молодежи — 58-96-11. 
Отдел коммунистического воспитания — 51-60-33. Отдел комсомольской жизни и молодежных проблем — 58-92-41. Отдел сельской молодежи — 51-34-22. Отдел военно- 
спортивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи — 58-93-89. Отдел литературы и искусства — 51-28-32. Отдел информации — 51-16-81, 58-92-37. Отдел писем — 51-56-69. 
Фотокорреспондент — 51-38-28.

Главное управление пожарной охраны МВД СССР, 
Центральный совет ВДПО совместно с редакцией журнала «Пожарное дело» проводят конкурс по созданию высокохудожественных музыкальных и поэтических произведений о советской пожарной охране и проблемах охраны социалистической собственности от огня.Конкурс продлится до 1 февраля 1978 года.На конкурс представляются песни, еще не исполнявшиеся перед массовой аудиторией, поэмы, стихотворения.Рукописи, напечатанные на машинке через 2 интервала, в 2 экземплярах направлять по адресу: Москва, К-9, ул. Герцена, 8, редакция журнала «Пожарное дело» с пометкой «на конкурс».Установлены премииза песни:2 первых премии по 500 рублей:2 вторых премии по 400 рублей:2 третьих премии по 300 рублей:10 премий поощрительных по 100 рублей;за стихотворения:1-я премия — 250 рублей:2-я премия — 200 рублей;3-я премия — 150 рублей;5 поощрительных премий по 100 рублей;за поэму:первая премия — 800 рублей;вторая премия — 600 рублей:третья премия — 500 рублей:3 поощрительных премии по 300 рублей.

Свердловский областной совет ВДПО.

УРАЛЬСКИЙ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ В АСПИРАНТУРУ НА 1978 ГОЛ 
с отрывом от производства по специальностям: растение

водство — 1. кормление с.-х. животных — 1; без отрыва от 
производства: селекция и семеноводство — 4, кормление 
с.-х. животных — 1. частная зоотехния — 1.

Прием заявлений с 1 по 28 февраля.
Вступительные экзамены с 1 по 30 марта.
Заявления о приеме в аспирантуру подаются на имя ди 

ректора с приложением документов согласно положению об 
аспирантуре. Липам, допущенным к сдаче экзаменов в ас 
пирантуру, предоставляется отпуск (30 календапных пне»' 
с сохранением заработной платы по месту работы

Адрес института: 620061. Свердловск. В-61. УрячНИИСХоз 
ул. Главная, 21. аспирантура. Тел. 26-04-88 или 26-04-89

СВЕРДЛОВСКИЙ УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ
Минмонтажспецстроя СССР

И СВЕРДЛОВСКОЕ БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ЕЖЕМЕСЯЧНО ПРОВОДЯТ НАБОР 

НА ПЯТИМЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ 
(без вступительных экзаменов)

мужчин не моложе 17 лет с образованием 8—10 классов 
для обучения в группах: ГАЗОЭЛЕКТРОСВАРЩИ1КОВ. МОН
ТАЖНИКОВ-ЭЛЕКТРОСВАРЩИКОВ СТАЛЬНЫХ И ЖЕЛЕЗО
БЕТОННЫХ КОНСТРУКЦИЙ. ЭЛЕКТРОСВАРЩИКОВ РУЧНОЙ 
СВАРКИ (в среде аргона), СЛЕСАРЕЙ-МОНТАЖНИКОВ КИП 
и автоматики.

Для поступления требуются: документ об образовании, 
трудовая книжка, 3 фотокарточки (размером 3x4 см), справ
ка о состоянии здоровья (на бланке учебного комбината).

Учащимся выплачивается стипендия в размере 76 рублей 
в месяц, предоставляется бесплатное общежитие.

Обращаться по адресу: г. Свердловск, ул. Малышева, 31г.

СВЕРДЛОВСКОЕ ГОРОДСКОЕ
ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 3ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМДЛЯ ОБУЧЕНИЯ ЮНОШЕЙ СПЕЦИАЛЬНОСТИ 

ТОКАРЯ.Принятые обеспечиваются благоустроенным общежитием.За период обучения выплачивается стипендия в размере 100 рублей в месяц.За справками обращаться по адресу: Свердловск, ул. Малышев^, 35, ГПТУ № 3, тел. 54-82-97.

ТЕМП — Легенда о Тиле 
(1-я и 2-я серии).

ПРОГРЕСС — Семейные 
обстоятельства.

ЗАРЯ — Подранки. Пад
шая Эмине.

БУРЕВЕСТНИК — Служеб
ный роман (две серии).

ЮЖНЫЙ — Служебный 
роман (две серии).

ЭКРАН — Уважаемые лю
ди. Кинопанорама.

СТРЕЛА — Служебный 
роман (две серии).

СМОТРИТЕ НА ЭКРАНАХ!

Новый цветной 
приключенческий 
широкоформатный 

фильм

«ВООРУЖЕН
И ОЧЕНЬ
ОПАСЕН» •

(по мотивам произве
дений Фоэнсиса 

Брет Гарта)
Сценарий — В. ВЛАДИ

МИРОВА, П. ФИННА.
Режиссер -т- В. ВАЙН

ШТОК, поставивший 
фильмы «Остров сокро
вищ», «Дети капитана 
Гранта», «Всадник без 

головы».
Роли исполняют:

Донатас БАНИОНИС, Ле
онид БРОНЕВОЙ, Лев ДУ
РОВ, Сергей МАРТИН
СОН, эстрадная актриса 

Людмила СЕНЧИНА.
Производство кино

студии им. М. Горького.
В Свердловске картина 

будет демонстрироваться 
в киноконцертном театре 
«КОСМОС» с 30 января в 
программе с фильмами 
«Клоуны и дети», «В 
стране великанов», «Ну, 
погоди!» (выпуск 11-й).

Обл кинопрокат.

ИСКРА — Уважаемые лю
ди. Мужчины в ее жизни. 
Эликсир молодости.

КОМСОМОЛЕЦ — Служеб
ный роман (две серии). Это 
мы не проходили.

ЗНАМЯ — Падшая Эмине. 
Семейные обстоятельства.

РОДИНА — Служебный 
роман (две серии).

АВИАТОР — Светская 
жизнь молодого Цумзее.

СОВРЕМЕННИК — Слу
жебный роман (две серии). 
Золотой пояс.

Я ----------
26—27 января по области ожидается переменная .облачность, 

местами небольшой снег, слабые метели, ветер западный, 5_  
10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 13—18, при 
прояснениях 19—24, днем 9—14 градусов мороза.

> TîuMUtïU
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